

Además de la discutida novela de Gironella, candente actualidad literaria de estos días por la polémica originada en torno suyo, muy en breve saldrá a luz otro importante libro—no literatura más o menos histórica, sino historia auténtica—que se refiere asimismo a nuestros años trágicos de 1936-39. Se trata de un amplio, sistemático y documentado estudio, hecho con el más objetivo sentido de crítica histórica, sobre la persecución en España durante dicho período y sobre la vida de la Iglesia en la llamada zona roja.

Su autor es el sacerdote granadino don Antonio Montero, actual director de la revista "Ecclesia", quien ha invertido aproximadamente un lustro en ese trabajo. Para su realización ha consultado más de quinientas publicaciones y unos doscientos informes inéditos, precisos y minuciosos, que todas y cada una de las diócesis españolas y de las órdenes y congregaciones religiosas establecidas en nuestro país han redactado con el exclusivo fin de servir de documentación absolutamente fidedigna para ese libro del señor Montero. Alrededor de mil páginas y unas dos mil notas comprenderá el

## Historia de la persecución religiosa en España desde 1936 a 1939

El director de la revista "Ecclesia"—autor del libro—ha invertido cinco años en escribirlo

volumen, cuya impresión está ya prácticamente terminada.

### Antecedentes y martirios

Tiene ese libro una primera parte, que es el encuadramiento histórico de la persecución religiosa. Se hace la historia del anticlericalismo español hasta 1936, y se analizan las causas de índole cultural, social y política que pudieron influir en el distanciamiento entre las masas proletarias y la Iglesia. También se historia la génesis del odio a lo sagrado, que fué inoculado a dichas ma-

sas por líderes marxistas o de procedencia masónica.

En una segunda parte se recorre la geografía española para registrar los holocaustos más numerosos, en los que perecieron millares de miembros del clero secular y del regular, y se consignan unas estadísticas, que pretenden ser en cierto modo definitivas, de las bajas sufridas por la Iglesia durante el período de referencia.

### Tesis científica

Por último, la tercera parte ofrece un carácter más bien selectivo y anecdótico. En ella aparecen las doce figuras epis-

copales que perdió entonces la Iglesia española, ofreciéndose de cada una de las mismas una semblanza no sólo martirial, sino en un conjunto biográfico. Varios capítulos de esta parte, acaso los de mayor emotividad humana, están dedicados a la vida de las religiosas en régimen de clandestinidad y a las pérdidas que sufrieron las congregaciones religiosas femeninas, para dedicar finalmente dos capítulos a los seglares más destacados que, entre los millares de bajas, perecieron por su significación religiosa.

La preocupación fundamental del autor de este libro a que nos referimos ha sido convertir en tesis científica lo que hasta ahora venía siendo tema edificante, político o polémico; de ahí su afán por moderar los adjetivos al tratar de los perseguidores y por respaldar todas las afirmaciones, incluso las de menor entidad, con un concienzudo acopio de testimonios directos.

Con el repetido libro, y dado ese carácter científico del mismo, su autor obtuvo en diciembre pasado, presentándolo como tesis ante el correspondiente tribunal, el grado de doctor en la Pontificia Universidad de Salamanca.